



**II ENCUENTRO DE ALCALDES DE MUNICIPIOS
SALUDABLES DE LA REGIÓN DE LAS AMÉRICAS:**

5 al 7 de noviembre de 2018, Santiago de Cuba, Cuba

COMPROMISO DE SANTIAGO DE CUBA

SOBRE LA REACTIVACIÓN DEL MOVIMIENTO DE CIUDADES, MUNICIPIOS Y COMUNIDADES SALUDABLES

Santiago de Cuba, Cuba

El Movimiento Regional de Municipios, Ciudades y Comunidades Saludables (MCCS) tiene el potencial de ser el motor para la implementación de planes de acción y compromisos nacionales e internacionales como los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) del 2015, la Declaración de Astana 2018 y la Estrategia y Plan de Acción sobre Promoción de la Salud en el Contexto de los ODS en las Américas a ser adoptado por los países en septiembre 2019.

El municipio de Santiago de Cuba, el Ministerio de Salud Pública de Cuba, la Red Latinoamericana y del Caribe de Gestores de Promoción de la Salud y la Organización Panamericana de la Salud (OPS/OMS) organizaron un Encuentro de MCCS para reactivar y dinamizar el movimiento así como dar continuidad a los compromisos de la Declaración de Santiago de Chile 2016, el Consenso de Shanghái Sobre Ciudades Saludables 2016, el Acta de Valdivia 2017 y la Declaración de Acapulco 2018.

Se presentaron experiencias de municipios, asociaciones municipales y redes nacionales de municipios saludables para debatir junto con alcaldes/as participantes y los ministerios de salud, de la academia, de centros colaboradores de la OPS/OMS y personal de la OPS/OMS. Entre los temas centrales, se resaltó la importancia de considerar la sostenibilidad de redes de municipios saludables, las oportunidades de vinculación con asociaciones nacionales e internacionales de municipios así como la importancia de posicionar salud en la agenda política municipal y de implementar trabajo intersectorial. Un tema fundamental que se discutió fue el fortalecimiento del liderazgo de los alcaldes y las alcaldesas en la gestión de la MCCS.

Nosotros las y los líderes de gobiernos municipales presentes en el II Encuentro de Alcaldes y Alcaldesas de Municipios Saludables de la Región de las Américas 2018 de los países Belice, Canadá, Colombia, Costa Rica, Cuba, México, Perú y República Dominicana, llevado a cabo los días 6 y 7 de noviembre del 2018 en Santiago de Cuba nos comprometemos a:

1. Promover la transferencia del liderazgo del movimiento de Municipios, ciudades y comunidades saludables hacia los alcaldes y alcaldesas de la Region de las Américas
2. Desarrollar y fortalecer las redes nacionales de municipios saludables en la Region de las Américas
3. Asegurar la incorporación de los gobiernos locales con la voluntad política de llevar adelante el Movimiento de municipios, ciudades y comunidades saludables, para actuar sobre los determinantes sociales de la salud a través de salud en todas las políticas
4. Fortalecer las capacidades locales a través de la capacitación e intercambio de experiencias exitosas de promoción de la salud; así como monitoreo y evaluación de las acciones para la generación de evidencia
5. Fomentar la vinculación estratégica entre las redes de municipios saludables y las asociaciones de municipios a nivel nacional e internacional
6. Actualizar y compartir las guías para la construcción de municipios saludables, para sentar las bases de acreditación de municipios saludables en los países.
7. Generar redes de comunicación entre los líderes locales del Movimiento y sus socios
8. Lograr el compromiso desde los gobiernos centrales específicamente los Ministerios de Salud, la academia, organizaciones no gubernamentales, REDLAPCPROMSA, OPS/OMS y otros actores nacionales e internacionales interesados